
Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте irkutskinform.ru
112 4

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

Иркутск
№ 46 (837)  7 декабря 2017 года

8

Дело Зубкова
Наших бобслеистов 
лишают олимпийского 
золота

Горячие головы 
Как трое иркутян 
переплыли Ангару 
в конце ноября

Читайте на стр. 6–7

ПРЕСС-КОД*

Официальная 
группа газеты 

на Facebook.com
*Поднесите телефон  

или планшет 
и отсканируйте QR-код

ОСТОРОЖНО, 
ЗЕБРА!

Почему на переходах  
надо быть бдительным 

и как выглядит 
среднестатистический 

нарушитель ПДД

Выходи гулять!  
Иркутск 
присоединится 
к зимнему фестивалю 
городской среды

Маленький завод  
Проект «Иркутские 
кварталы» преобразит 
центр города и создаст 
почти 17 тысяч 
рабочих мест



2 ИРКУТСК | № 46 (837) | 7 декабря 2017 года irkutskinform.ruСОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Фестиваль «Выходи гулять» про-
водится как раз для того, чтобы 
побудить горожан выйти из дома на 
улицу и наполнить новые дворы и 
скверы зимними развлечениями. Эта 
инициатива станет логическим про-
должением приоритетного проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды». 

— В этом году была проведена 
большая работа по благоустройству. 
Сделан ремонт более 200 дворо-
вых территорий и 13 общественных 
пространств. Было уложено более 
125 тысяч кв. метров дорожного по-

лотна, установлены 43 детские и 23 
спортивные площадки. В некоторых 
дворах впервые сделано освещение, 
высажено более 500 деревьев и 
кустарников, — отметила замести-
тель мэра — председатель комитета 
городского обустройства Елена 
Федорова во время проведения 
выездного семинара для председа-
телей ТОСов. — Теперь нам важно, 
чтобы благоустроенные площадки 
не пустовали, чтобы на них прохо-
дили различные мероприятия, и не 
только в дни новогодних каникул. 

Уже известно, что на несколь-
ких общественных пространствах 
развернутся праздники городского 
масштаба. 

— На Юности и Конном будут соз-
даны две ледовые площадки — корт 
для фигуристов и хоккейное поле. 

Кроме того, будут залиты ледовые 
дорожки, горки для детей и взрос-
лых. Для удобства иркутян там будут 
работать кафе и теплая раздевалка, 
— рассказал начальник управления 
культуры Виталий Барышников. 

"
На заливе Якоби 
откроем большой каток, 
тюбинговую трассу 
и ледовый городок. Здесь 
мы отметим Рождество, а 
затем и Крещение. 

На выездном семинаре для ТОСов 
активисты также поделились своими 
планами благоустройства на 2018 год, 
обсудили проблемы частного сектора, 
прослушали лекцию-беседу «Пси-
хологическая мозаика в общении 
человека с человеком» руководителя 

лаборатории гуманитарных и поли-
тических технологий, почетного про-
фессора ИГУ, заслуженного учителя 
России Константина Жукова. 

— Нам, председателям ТОСов, ча-
сто приходится сталкиваться с людь-
ми разного склада характера. Чтобы 
найти общий язык с каждым, нужно 
знать основы психологии общения. 
Константин Сергеевич поделился 
практическими советами, которые 
теперь помогут нам выстроить более 
эффективную работу, — заметила 
председатель ТОСа «Перспектива+» 
Анна Вавилова. — Здорово, что в этот 
раз выездной семинар прошел за го-
родом, на открытом воздухе. Из зам-
кнутого пространства совещаний мы 
попали в настоящую зимнюю сказку, 
в теплую и дружескую атмосферу. 

Яна Шутова

ВЫХОДИ ГУЛЯТЬ!
Иркутск присоединится к зимнему фестивалю городской среды

Все реконструированные про-
странства — более 200 дворов 
и 13 общественных террито-

рий — оживут этой зимой. Активи-
сты ТОСов совместно с комитетами 
по управлению округами готовят 
новогоднюю программу для новых 
мест притяжения. Иркутск впер-
вые станет участником зимнего 
фестиваля городской среды «Вы-
ходи гулять», который пройдет в 
нескольких городах России.

Работы здесь начались нынешним 
летом, а уже к следующему будут за-
кончены. Детский сад № 36 возводят 
вместо старого, который снесли из-за 
ветхости и аварийности. Подобный 
опыт у городских властей уже есть 
— на Байкальской, на месте дошколь-
ного учреждения, построенного еще в 
30-е годы прошлого века, создан со-
временный детский сад на 350 мест. 

В дошкольном учреждении на 
Батарейной будет шесть групп, в том 
числе две ясельные, а также пище-
блок, медицинский кабинет, спортив-
ный и музыкальный залы, подсобные 
помещения. Проектом предусмотрено 
видеонаблюдение, теневые навесы и 
малые архитектурные формы, благо-
устройство и озеленение территории. 

Но оснащением строители займут-
ся уже в следующем году. Сегодня 
на объекте устанавливают окна, 
проводят внутренние инженерные 
коммуникации, отопление, элек-
троснабжение. 

Пока ребятишки из этого са-
дика переведены в соседний. С 
введением в эксплуатацию нового 
здания очередь в дошкольные уч-
реждения на станции Батарейной 
будет полностью ликвидирована. 
На строительство сада № 36 
из городской казны выделено 
более 104 млн рублей. 

Еще одно новое дошкольное 
учреждение, также на 110 мест, 
возводится на Байкальской, 
48. Здесь расположатся пять 
групп, спортивный и музыкаль-
ный залы, компьютерный класс, 
кабинеты логопеда и психо-
лога, пищевой и медицинский 
блоки. Работы планируют 
завершить в июне следующе-
го года. 

В двух детских садах Ир-
кутска — № 77 на 
бульваре Рябико-

ДЛЯ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ
Современный ФОК и новые детские сады появятся в областном центре

В Иркутске продолжают воз-
водить социальные объекты. 
Накануне глава города Дми-

трий Бердников побывал на не-
скольких из них и лично проверил, 
как идет строительство. Один из 
пунктов — новый детский сад на 110 
мест на станции Батарейной. 

ва и № 119 на Флюкова — этим летом 
начался капитальный ремонт. Рядом 
с дошкольным учреждением № 77 
в 2015 году возведен пристрой на 
250 мест. После реконструкции этот 
садик сможет принять около 600 
детей. 

"
В обоих детских 
садах заменят все 
коммуникации, проведут 
благоустройство 
территории. Из городского 
бюджета на капремонт этих 
дошкольных учреждений 
выделено 127 млн рублей.

Градоначальник также проверил, 
как идут строительные работы на 
самом большом в Иркутске физкуль-
турно-оздоровительном комплексе 
с плавательным бассейном на буль-
варе Рябикова. 

Этот ФОК жители Синюшки жда-
ли давно. Работы начались в июле, и 
планируется завершить их к декабрю 
следующего года. По проекту здесь 
предусмотрены тренажерный зал, 
помещения для занятий аэробикой, 
для игровых видов спорта — футбола 
и волейбола, залы для настольно-
го тенниса и хореографии, а также 
раздевалки и зона отдыха с зимним 
садом. 

В 25-метровом бассейне глубиной 
от 1,2 метра до 1,8 метра будет шесть 
дорожек. Важно, что ФОК смогут по-
сещать и маломобильные иркутяне, 
ведь он будет оборудован в соответ-
ствии с требованиями безбарьерной 
среды. Здесь появятся не только пан-
дусы, но и индивидуальные душевые 
кабины и санузлы для посетителей 
с ограниченными возможностями. 

— Мы сегодня посмотрели, как 
ведутся работы на нескольких со-
циальных объектах, — комментирует 
ситуацию Дмитрий Бердников. — Все 
идет в соответствии с графиком. 
Хочется, чтобы таких объектов, 
как ФОК, в Иркутске стало больше. 
Уверен, что в будущем подобные 
спортивные комплексы, красивые и 
современные, появятся во всех райо-
нах города. 

Анастасия Дарчук  
Фото Александра Новикова 

Новый физкультурно-оздоровительный комплекс на бульваре Рябикова 
станет одним из самых больших в городе. Сегодня здесь завершаются 
работы по возведению каркаса. Сдать объект планируют через год

Детский сад на станции Баратейная построен на месте старого 
деревянного здания. Введут в эксплуатацию его в сентябре 

следующего года. Это позволит разгрузить соседний садик и 
ликвидирует очередь в дошкольные учреждения в этом районе
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Всего в рамках проекта 
в Иркутске благоустроено 
13 объектов. В Октябрь-
ском округе обнови-
ли Иерусалимскую 
лестницу, площадь 
Конституции, на-
бережную у ледо-
кола «Ангара» и 
сквер на бульва-
ре Постышева. 

— Работы было 
много, — сказал 
глава округа Вла-
димир Преловский. 
— Разобраны и заново 
залиты две лестницы. 

На территории сквера уложено 
шесть тысяч квадратных метров 
морозостойкой и, что очень важно, 
нескользкой плитки. Установлено 46 
опор освещения, 78 лавочек, 50 урн, 
а также появились три спортивные 
детские площадки — для малышей, 
младших школьников и подростков. 

Это первый этап благо-
устройства бульвара 

Постышева. В следу-
ющем году здесь 

забьет фонтан.
В новом сквере 

появились 
малые архитек-
турные формы, 
выделены зоны 
отдыха, места 
для проведения 

городских меро-
приятий. Откры-

тие сквера горожане 
отметили песнями, 

хороводами и даже 

файер-шоу. С праздником жителей 
бульвара Постышева поздравил и мэр 
города Дмитрий Бердников. 

— Самое важное, что эти обще-
ственные пространства, благоустро-
енные в рамках проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды», 
мы возводили вместе с вами, сообща, 
— подчеркнул Дмитрий Бердников, 
обращаясь к иркутянам. — И обсуж-
дали проекты, и контролировали 
работу строителей, и принимали 
объекты тоже вместе. Такие проекты 
позволяют нашему городу становить-
ся комфортнее.  Убежден в том, что 
важнейшая задача администрации 
города — сделать так, чтобы наши 
дети и внуки оставались жить и ра-
ботать в Иркутске. А для этого город 
должен быть красивым и уютным. 

Председатель Законодательного 
собрания Иркутской области Сергей 
Брилка, также принявший участие 
в открытии сквера, отметил, что Ир-
кутск лучше всех справился с реали-

зацией программы «Формирование 
комфортной городской среды» из 
13 муниципалитетов региона. 

"
Активная жительница 
округа Светлана Суродина 
отметила, что этот 
участок давно нуждался 
в благоустройстве. 

— Здесь спальный район и должна 
быть территория для отдыха, — счи-
тает Светлана Викторовна. — Раньше 
на этом месте был опасный спуск, 
который осложнял жизнь пожилым 
людям, а сейчас появилась хорошая, 
удобная лестница. Местные жители 
теперь смогут отдохнуть в новом скве-
ре — сколько скамеечек для бабушек, 
мам с ребятишками! Зимой здесь 
всегда горки устанавливают и на-
ряжают елку. Мы рады, что любимое 
многими место обрело вторую жизнь. 

Элина Халтанова  
Фото Валентина Карпова 

Собрание ассоциации проходило в актовом зале 
иркутской школы № 69 в микрорайоне «Эволюция». 
Здесь была организована трансляция мероприятия 
в режиме видеоконференции. Часть мэров, а всего 
в работе заседания участвовало около 200 глав МО, 
могли наблюдать за собранием дистанционно. 

Первым пунктом в повестке дня было принятие 
обращения к президенту Российской Федерации с 
призывом выдвинуть свою кандидатуру на пред-
стоящих в марте 2018 года выборах. За это пред-
ложение, озвученное председателем АМО Вадимом 
Семеновым, мэры проголосовали единогласно. 

Главы муниципалитетов обсудили актуальные 
для всех территорий вопросы. В частности, на-
чальник ГУ МЧС РФ по Иркутской области Вален-
тин Нелюбов рассказал о необходимости создания 
в населенных пунктах области единой дежурно-
диспетчерской службы (ЕДДС). Однако система 
«112» требует вложения серьезных средств, кото-
рые есть далеко не у всех муниципалитетов. 

С разъяснениями по данной теме выступила 
депутат областного парламента Наталья Дикуса-
рова. По ее словам, сейчас контрольно-счетная 
палата ЗС работает над вычислением затрат на 
организацию ЕДДС. По итогам депутаты на-

мерены предложить правительству Иркутской 
области выделить из регионального бюджета 
территориям средства, необходимые для созда-
ния диспетчерской службы. 

"
Данную информацию подтвердил 
и присутствовавший на собрании 
председатель областного 
Законодательного собрания 
Сергей Брилка. Члены ассоциации 
поддержали инициативу депутатов. 

Информацией о состоянии дел в части испол-
нения руководством муниципальных образований 
судебных решений, связанных с уплатой налогов 
и контрактных обязательств, поделился руково-
дитель регионального Управления Федеральной 
службы судебных приставов Теймур Магомедов. 

Он рассказал собравшимся о новых штрафных 
санкциях к злостным неплательщикам. 

На собрании также обсудили вопросы обеспе-
ченности детей-льготников школьным питанием 
и возможность упростить механизм получения 
данной привилегии многодетными семьями. 

Председатель ассоциации — мэр Черемхово 
Вадим Семенов заявил, что некоммерческая ор-
ганизация продолжит решать проблемы муници-
палитетов, взаимодействуя с парламентариями и 
при помощи выдвижения законодательных ини-
циатив. Его поддержал мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников, отметив, что площадку Ассоциации 
муниципальных образований необходимо ис-
пользовать для конструктивного диалога с регио-
нальной властью. 

— Закон об организации местного самоуправ-
ления предполагает обязательное наличие таких 
организаций, как АМО, в субъектах Федерации. 
И мы все обязаны помнить, что эту организацию 
должны использовать только для конструктивно-
го взаимодействия. Есть много проблем, которые 
мы можем разрешить совместно во благо жителей 
наших городов, сел и деревень, — сказал в своем 
выступлении Дмитрий Бердников. — Здесь и под-
готовка к отопительному сезону, и выполнение 
федеральных проектов создания условий для 
удобного и комфортного проживания граждан 
в наших муниципалитетах, и обеспечение детей 
льготным питанием в школах. 

Заканчивая свое выступление, мэр Иркутска еще 
раз обратил внимание коллег на то, что Ассоциация 
муниципальных образований необходима именно 
для решения массы тех острых проблем, которые 
повседневно волнуют жителей Приангарья. 

Алексей Буренин 
Фото Валентина Карпова

КОНСТРУКТИВНОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
В Иркутске прошло собрание членов Ассоциации муниципальных образований

Около 200 глав муниципалитетов регио-
на приняли участие в общем собрании 
Ассоциации муниципальных образова-

ний (АМО) Иркутской области. На заседании 
также присутствовали депутаты Государ-
ственной думы РФ и Законодательного собра-
ния региона, начальник Главного управления 
МЧС России по Иркутской области, руководи-
тель регионального Управления Федеральной 
службы судебных приставов и др.

НОВОЕ МЕСТО ОТДЫХА
На бульваре Постышева появился сквер

Для иркутян эта террито-
рия раньше была просто 
спуском вниз от остановки 

«Волжская». Потрескавшийся 
асфальт, уложенный еще в совет-
ские времена, унылый ландшафт, 
пара скамеек… Сейчас же этот 
участок на бульваре Постышева 
не узнать — здесь появилось место 
для отдыха. Общественное про-
странство благоустроено по про-
екту «Формирование комфортной 
городской среды». В последний 
день ноября состоялось торже-
ственное открытие нового сквера. 

Для самых маленьких в новом общественном  
пространстве установлена современная детская площадка  

Скоро в новом сквере вырастет новогодняя  
елка, а летом забьет красивый фонтан

Дмитрий Бердников подчеркнул, что Ассоциация 
создана для решения массы острых вопросов, 
волнующих жителей
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В конце 90-х эта территория была 
изуродована китайским рынком 
— торговыми павильонами и нека-
зистыми контейнерами. Когда при-
шло понимание, что в историческом 
центре такая модель бизнеса недопу-
стима, начались глобальная расчистка 
и обновление.

— На данный момент готово 11 объ-
ектов — это деревянные здания, от-
реставрированные с помощью Агент-
ства развития памятников Иркутска, 
а также свежие постройки, внешний 
облик которых нам удалось привести 
к общей концепции, — рассказывает 
директор АНО «Иркутские кварталы» 
Сергей Маяренков. — Яркий при-
мер тому — здание на Тимирязева, 5. 
Когда-то оно было объектом культур-
ного наследия с интересной архитек-
турой, но в 90-е годы его облицевали 
гранитом. Нам удалось договориться 
с собственником и «извлечь» дом из 
камня, вскрыть его старинную архи-
тектуру. Такую работу предстоит про-
делать еще со многими зданиями, это 
первый прецедент.

В частности, на территории Иркут-
ских кварталов 243 здания выходят 
фасадом на улицу, из них 127 не соот-
ветствуют концепции, а 66 обезобра-
жены рекламой.

— Еще одна проблема — деревян-
ные дома, пострадавшие при пожа-
ре. Таких у нас девять, и о каждом 
есть решение: какие-то расселены и 
демонтированы, другие будут отре-
ставрированы через АРПИ, а третьи 
— отремонтированы собственниками, 
— продолжает Сергей Маяренков.

С жилыми деревянными домами 
дело обстоит сложнее. У собственни-

ков не хватает средств на их реставра-
цию. Некоторые не берутся за ремонт 
намеренно, так как ждут расселения. 
Тем не менее этим летом общими 
усилиями удалось обновить облик 41 
деревянного дома: в акцию «Фасад-
ник» включилось около 400 неравно-
душных горожан, которые купили 
необходимые материалы и освежили 
лицевые стороны строений.

— В самом центре Иркутска люди 
ходят за водой на колонки, во дворах у 
них — кладовки с углем и дровами, все 
удобства — на улице. И таких домов в 
центре более 200, — подчеркивает депу-
тат городской думы, член наблюдатель-
ного совета АНО «Иркутские кварталы» 
Сергей Юдин. — Проект предполагает 
не только внешнюю реставрацию, но и 
новые инженерные коммуникации, и 
планировочные решения.

По мнению главного архитектора 
проекта Елены Григорьевой, самой 
большой проблемой является сохра-
нение деревянных зданий, которые 
не защищены статусом «памятник 
архитектуры», а считаются средовой 
застройкой.

— В 130-м квартале нам удалось до-
казать, что при грамотном устройстве 
территории обычные деревянные зда-
ния могут приносить сверхприбыль. 
К слову, там более 50 деревянных 
построек и лишь семь из них — памят-
ники. 

"
Фактически 130-й квартал 
— это маленький завод, 
который стоит в центре 
города, не дымит, дает 
две тысячи рабочих 
мест и делает более 
миллиарда рублей 
налоговых отчислений в 
бюджеты разных уровней, 
— рассуждает Елена 
Григорьева. 

— Теперь нам предстоит убедить 
собственников объектов Иркутских 
кварталов, что им выгодно оставлять 
в живых не только памятники, но и 
средовые деревянные объекты.

По оценкам экспертов, в будущем 
Иркутские кварталы создадут почти 
17 тысяч рабочих мест и будут произ-
водить более 6 млрд налоговых отчис-
лений в год.

— Основная проблема — у нас в 
головах. Коммерсанты до сих пор счи-

тают, что легче деревяшку снести, а 
на ее месте поставить большую желе-
зобетонную конструкцию, — говорит 
председатель Общественной палаты 
Иркутска Юрий Коренев. — Когда я 
начинал восстанавливать деревянный 
дом, даже не представлял, что там бу-
дет. А сегодня в нем работает каждый 
миллиметр здания, даже в цоколе.

В следующем году строительство 
кварталов приобретет заметный 
размах. Уже сейчас возводится 11 
объектов, еще 13 находятся на ста-
дии проектирования и 18 — на этапе 
градостроительной подготовки. Все 
контуры зданий планируется закрыть 
к 2020 году.

— В проекте заложено создание 
торговой оси. Она будет проходить от 
улицы Урицкого до Нижней Набереж-
ной, с одной стороны, и до торгового 
центра «Иркутский», с другой. Таким 
образом, мы получим протяженный 
пешеходный маршрут, — объясняет 
Сергей Маяренков. — Кстати, улицу 
Урицкого тоже ждут изменения, на ее 
модернизацию уже заложены средства 
в бюджете 2018 года.

В целом проект направлен на раз-
витие пешеходной сети и, как след-
ствие, на ограничение использования 
личного транспорта в центре города. 
Историческую часть будут освобож-
дать от автомобилей путем введения 
платных и перехватывающих парко-
вок. Одну из таких многоуровневых 
автостоянок на 1200 мест обустроят на 
улице Подгорной в ходе второй очере-
ди строительства торгового комплекса 
«Карамель».

— Существующая сетка улиц не 
обеспечивает пропускную способность 
транспорта и парковочные места. По-
этому выход один — выводить личный 
транспорт из центра, — считает Елена 
Григорьева. — Нам удалось внести 
важные изменения. В советском ген-
плане была намечена крупная маги-
страль, перерезающая территорию 
Иркутских кварталов от Софьи Пе-
ровской до перекрестка возле Кресто-
воздвиженской церкви. Мы убрали 
эту магистраль. Наша политика — на 
первом месте пешеход, велосипед и 
общественный транспорт, и только по-
том — личные авто.

Яна Шутова 
Иллюстрации предоставлены 
АНО «Иркутские кварталы»

МАЛЕНЬКИЙ ЗАВОД
Проект «Иркутские кварталы» преобразит центр города 

и создаст 17 тысяч рабочих мест

Медленно, но 
верно центр 
города меняет 

свой облик. В 2016 году 
был запущен 
проект «Иркутские 
кварталы», 
основанный на 
успешном опыте 
130-го квартала, 
— это сохранение 
и оживление 
деревянных 
построек, деликатное 
вписывание новых 
зданий и создание 
общественных 
пространств.  
Вот только на этот раз 
зона реконструкции 
намного больше — 
не один, а 13 кварталов 
общей площадью 73 га.

Более 400 иркутян присоединились 
летом к акции «Фасадник» и помогли 
обновить деревянные дома

КОРОТКО
Строительство школ, 
обустройство парковок, 
подключение домов 
к центральному 
водоснабжению — с этими 
и другими волнующими 
их вопросами идут 
к градоначальнику 
иркутяне. 
На прошлой неделе Дмитрий 
Бердников принимал горожан 
в приемной партии «Единая 
Россия». 

Жительница Правобережного 
округа обратилась к мэру 
с наболевшим вопросом 
о строительстве школы в 
микрорайоне Лесном. 

— Сейчас детям приходится 
добираться до школы на 
общественном транспорте, 
учатся они в две смены, со 
второй смены возвращаются 
поздно, — рассказала она. 

Дмитрий Бердников отметил, 
что городские власти уже 
разработали проектно-
сметную документацию 
на строительство школы 
в Лесном, получено 
положительное заключение 
государственной экспертизы, 
направлена заявка на 
софинансирование в 
министерство образования 
Иркутской области. 
Возведение школы с 
бассейном планируется 
начать в следующем году. 

— Мы выполняем те 
обещания, которые давали 
на встрече с жителями 
микрорайона: провели свет, 
завершили Покровскую 
развязку, сделали остановку, 
сейчас начнем строить школу, 
— подчеркнул глава города. 

Следующая посетительница 
попросила обустроить 
парковку возле загса 
Ленинского округа. 

— Мы живем в доме, на 
первом этаже которого 
находится загс. У него 
своей парковки нет, так что 
молодожены празднуют 
прямо возле наших 
подъездов, — пожаловалась 
она. 

Дмитрий Бердников 
сообщил, что обустройство 
парковочного кармана 
планируется выполнить в 
2018 году во время ремонта 
5-го Советского переулка 
в рамках приоритетного 
проекта «Безопасные и 
качественные дороги». 

Еще один житель Ленинского 
района пожаловался 
градоначальнику на 
состояние дорожного 
покрытия на улице 
Брусничной. Дмитрий 
Бердников рассказал, 
что в 2018—2019 годах 
будет поэтапно проведено 
асфальтирование. 
Средства на эти цели уже 
предусмотрены в бюджете 
города. 

Три обращения 
к мэру касались 
подключения деревянных 
неблагоустроенных 
домов к центральному 
водоснабжению. 
Председателю комитета 
по городскому обустройству 
и руководителю МУП 
«Водоканал» дано поручение 
рассмотреть данные случаи 
и разъяснить существующий 
регламент подключения. 

Яна Шутова
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Такие встречи здесь не редкость. 
Ребята, которым выпала честь стоять 
в почетном карауле у Вечного огня, 
знают о войне, о ратном подвиге и 
мужестве защитников Родины: к ним 
приходят ветераны, общественники, 
они посещают военные музеи, ездят 
на экскурсии, участвуют в мероприя-
тиях, посвященных Дню Победы. 

На этот раз в гости к школьникам 
пришли представитель обществен-
ного движения «Дети войны» Нина 
Алексеевна Бороздина и профессор 
Иркутского Национального Исследо-
вательского технического универси-
тета Тамара Гурьевна Рященко. Гости 
рассказали ребятам о Школе юнг, 
которая с 1942 года готовила подрост-
ков для службы на кораблях Военно-
Морского Флота СССР. Юнги были 
самыми молодыми профессиональ-
ными военными, участвовавшими в 
боевых действиях наравне со взрос-
лыми. Среди них был родной брат 
Тамары Гурьевны — Гурий Гурьянов. 

Школа соловецких юнг 
Родился Гурий в Череповце 14 

августа 1927 года. Ему было всего 14 
лет, когда фашистская Германия на-
пала на Советский Союз. 

— Когда началась война, мне 
исполнилось четыре года. Я плохо 
помню брата, но по рассказам стар-
ших знаю, что он обладал многими 
талантами — пел, танцевал, читал 
стихи, был активным, общительным, 
охотно занимался в кружках Дома 
пионеров. Когда пришел приказ о 
его зачислении в Школу юнг, отец и 
мама были в отъезде, — рассказывает 
Тамара Гурьевна. — И простились 
с ним только мы с сестрой. Полу-
чилось, что из близких людей мы 
видели его последними. 

Гурий попал во второй набор 
Школы юнг Военно-Морского Флота, 
которая располагалась на Соловецких 
островах. Здесь готовили боцманов, 
рулевых, радистов, артиллерийских 
электриков, мотористов, акустиков, 
сигнальщиков. Юноши проходили 
теоретическую подготовку и практи-
ку по военно-морскому делу, учились 
плаванию, спасению утопающих, 
оказанию первой помощи. В конце 
учебы ребята сдавали выпускные 
экзамены и распределялись для 
дальнейшего прохождения службы 
на корабли ВМФ. 

Окончив с отличием Школу юнг, 
парнишка был направлен для про-

хождения службы на катер БМО № 
224. Бронированный малый охотник 
охранял караваны союзников, до-
ставлявшие Северному флоту продо-
вольствие по ленд-лизу. (Ленд-лиз 
— государственная программа, по 
которой Соединенные Штаты Аме-
рики поставляли своим союзникам 
во Второй мировой войне боевые 
припасы, технику, продовольствие. — 
Прим. авт.) 

Перед отъездом мальчишки 
давали клятву: «Родина! Великая Со-
ветская держава! В день отправки на 
боевые корабли приносим тебе свою 
клятву. Мы клянемся с достоинством 
и честью оправдать оказанное нам 
доверие, умножать боевые традиции 
советских моряков, хранить и обе-
регать честь Школы юнг ВМФ. Мы 
клянемся отдать все силы, отдать 
жизнь, если надо, за свободу и неза-
висимость нашей Родины. Мы кля-
немся до полного разгрома и уничто-
жения врага не знать отдыха и покоя, 
быть в первых рядах мужественных 
и смелых советских моряков. Если 
ослабнет воля, если подведу товари-
щей, если трусость постигнет в бою, 
то пусть презирают меня в веках, 
пусть покарает меня суровый закон 
Родины!». 

Школа юнг Соловецких островов 
воспитала много известных в стране 
людей. Среди них писатель, Герой 
Советского Союза, адмирал Вадим 
Коробов; народный артист СССР 
Борис Штоколов; народный артист 
РСФСР Георгий Юматов; кинодрама-
тург Виталий Гузанов; контрразвед-
чик Игорь Перетрухин.  

Но самым знаменитым выпускником 
школы стал писатель Валентин Пикуль, 
чьими романами зачитывались в СССР 
любители книг. Одна из них — «Маль-
чики с бантиками» — была посвящена 
Школе соловецких юнг. 

Вот как описывает Валентин Пи-
куль будни учеников школы: 

«С утра юнг уже строили между 
рядами бараков. Экипажные стар-
шины, во всем черном, как большие 
гладкие кошки, двигались вдоль 
шеренг мягко и неслышно, словно 
присматриваясь к добыче, из которой 
следовало в ближайшие дни выпу-
стить бесшабашный дух. 

— Внимание! Никто не имеет 
права выходить с территории лагеря. 
Самовольщики поплатятся. Писать 
письма родным можете сколько угод-
но, но все письма будут отправлены 
лишь с места постоянной службы. А 
сейчас... вывернуть карманы! 

Расчет был правильным: сколько 
имелось куряк среди юнг, все высы-
пали табак на землю. 

— Юнгам курить не положено, — 
заявили старшины». 

"
В годы войны школа 
выпустила 4111 человек, 
служивших затем на всех 
флотах. Почти 1000 из них 
не вернулись домой. 

Второго марта 1945 года во время од-
ного из переходов немецкая подводная 
лодка торпедировала судно, на котором 
служил юный Гурий Гурьянов. 

Вспомним всех поименно
Нина Алексеевна Бороздина — 

уроженка Иркутска. Так случилось, 
что Тамара Гурьева после окончания 
МГУ, где училась инженерной гео-
логии, приехала по распределению в 
Иркутск. А Нина Алексеевна волею 
судьбы оказалась в Череповце, но 
связи с Иркутском не утратила. Там 
она стала активным участником 
общественного движения «Дети во-
йны» и прилагает сегодня все усилия, 
чтобы фраза «никто не забыт, ничто 

не забыто» наполнилась содержа-
нием. Особенно важной она считает 
работу с молодежью. 

— Участников Великой Отече-
ственной войны сегодня в живых 
осталось очень мало. И теперь нам, 
детям войны, предстоит подхватить 
у них эстафету, чтобы не предать 
забвению подвиг людей, отстоявших 
нашу Родину в боях с фашизмом, — 
сказала Нина Алексеевна. 

История череповецких школь-
ников, ставших юнгами, а всего их 
было пятеро, глубоко тронула нашу 
землячку. Память юных моряков 
свято чтут в Череповце и на Соловец-
ких островах. В их честь установлены 
мемориальные доски и памятники. 
Но Нина Алексеевна считает важным 
рассказать о них как можно больше-
му числу людей. 

В Иркутск наша землячка привез-
ла подарки, самый трогательный из 
них — камешек с Соловецких остро-
вов. Этот крохотный осколок далекой 
северной земли был вручен Тамаре 
Гурьевне Рященко на память о ее 
брате. А еще сестре Гурия Гурьянова 
от череповецкого отделения обще-
ственного движения «Дети войны» 
Нина Бороздина передала фотогра-
фии мемориальной доски и памят-
ника юнгам, которые установлены в 
Череповце и на Соловецких островах. 

— Было очень интересно узнать о 
юнгах, наших ровесниках, вставших 
на защиту Родины во время Великой 
Отечественной войны, — признался 
ученик иркутской школы № 23 Илья 
Ващенко. — В штабе Поста № 1 есть 
Музей боевой славы, здесь часто 
бывают ветераны войны и труда, 
которые делятся с нами воспомина-
ниями. Для нас они пример героизма 
и бесстрашия. 

Нина Александрова  
Фото Валентина Карпова

Общественная приемная Иркутского регионального 
отделения партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Иркутске II 
работает по адресу: ул. Новаторов, 3, 2-й этаж,  
каб. 19. 
График приема: 
понедельник, среда, пятница — с 16.00 до 18.00 
вторник — с 17.00 до 20.00 
Прием ведут депутаты:
от избирательного округа № 7 Ленинского 
административного округа Иркутска — А.В.Савельев; 
от избирательного округа № 8 Ленинского 
административного округа Иркутска — 
Е.Л.Выговский; 
от избирательного округа № 9 Ленинского 
административного округа Иркутска — С.Г.Говорухин. 

ЮНГА СЕВЕРНОГО ФЛОТА
Дети войны рассказали иркутским школьникам 

о юном моряке, воевавшем с фашистами

Его назвали в честь отца ред-
ким именем — Гурий, по фа-
милии Гурьянов. Погиб он 

за два месяца до окончания Вели-
кой Отечественной войны, не до-
жив до совершеннолетия чуть бо-
лее месяца. Несмотря на возраст, 
Гурий Гурьянов — юнга Северного 
флота — воевал за Родину наравне 
со взрослыми. О его судьбе рас-
сказала иркутским школьникам 
жительница города Череповца 
Нина Бороздина. Встреча прохо-
дила в штабе Поста № 1.

К школьникам в Штаб поста №1 часто приходят ветераны, 
которые делятся с ребятами своими воспоминаниями 
и являются для них образцом мужества

Уважаемые садоводы! Иркутский городской клуб 
«Садовод и огородник» приглашает на занятия 
в субботу, 9 декабря, в 10.00 по темам: 
1. Подготовка плодородной почвы с применением 
методов органического земледелия. Опыт 
выращивания в открытом грунте арбузов и дынь. 
Садовод-опытник Людмила Благушка.
2. Опыт выращивания косточковых культур 
в Сибирском саду Леонтьевых. Руководитель 
Госсорткомиссии по испытанию плодово-ягодных 
культур Иркутской области Юрий Леонтьев. 
16 декабря состоятся занятия по темам: 
1. Перцы, баклажаны, физалис. Агротехника 
выращивания. Болезни и вредители. Сорта. 
Заслуженный агроном России, почетный 
работник агропромышленного комплекса России, 
профессор Геннадий Крутиков. 

2. Земляника и земклуника. Опыт выращивания. 
Садовод-опытник Татьяна Давыдова. 
23 декабря клуб приглашает на лекции по темам: 
1. Огурцы и другие бахчевые культуры. 
Агротехника. Сорта. Заслуженный агроном 
России, профессор Геннадий Крутиков. 
2. Стратификация семян многолетних цветов 
(аквилегия, дельфиниум и др.). Подготовка 
к посеву медленно растущих однолетников 
(гелиотроп, эустома и др.). Руководитель секции 
цветов Анна Пиякина. 
Занятия проходят по адресу: ул. Марата, 14, 
в актовом зале администрации Правобережного 
округа. Остановки транспорта «Бытовая» 
и «Чкалова». 

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Нина Бороздина и Татьяна Рященко (слева) рассказали 
постовцам об их ровеснике — участнике Великой 
Отечественной войны Гурии Гурьянове, погибшем в бою 



6 ИРКУТСК | № 46 (837) | 7 декабря 2017 года irkutskinform.ruОСТРАЯ ТЕМА 

Цена нескольких рюмок 
В начале октября на улице 

Рабочего Штаба произошло траги-
ческое происшествие, за развязкой 
которого до сих пор пристально 
следит общественность Иркутска. 
На пешеходном переходе в районе 
остановки «Глеба Успенского» во-
дитель Honda Odyssey сбил бабушку 
с внуком. 

В тот вечер Людмила Белыше-
ва возвращалась с шестилетним 
внуком Глебом домой из центра. 
Они вышли на своей остановке и 
спокойно шагнули на пешеходный 
переход, однако водитель прибли-
жающегося автомобиля не при-
тормозил. По словам очевидцев, 
он сбавил скорость, только когда 
пешеходы оказались… на капоте 
его авто. Следов экстренного тор-
можения на асфальте обнаружено 
не было. Людмила Александровна 
интуитивно успела заслонить собой 
внука — иначе весь удар пришел-
ся бы на ребенка... От полученных 
травм женщина скончалась на ме-
сте, мальчика в тяжелом состоянии 
госпитализировали. 

— К тому моменту их уже увезла 
скорая, — вспоминает Олеся Горош-
ко. — Свекровь не выжила, а сын 
сильно пострадал — он получил 
черепно-мозговую травму, кровоиз-
лияние в мозжечок, ушиб легкого и 
почек, тупую травму живота, пере-
лом костей таза и голени. Уже по-
том я узнала, что машина сбила их, 
двигаясь со скоростью 60 км/час. 

После аварии водитель попытал-
ся бросить автомобиль и сбежать с 
места происшествия. Вскоре стало 
понятно почему — он сел за руль в 
нетрезвом виде. «Выпил 250 грам-
мов», — без утайки признался он 
прибывшим сотрудникам ГИБДД. 
Алкотестер показал 0,340 мил-
лиграмма на литр, что равно 0,75 
промилле при допустимой норме 
0,16. По факту ДТП со смертельным 
исходом возбуждено уголовное дело 
по части 4 статьи 264 УК РФ. Води-
телю грозит наказание до семи лет 
лишения свободы. Пострадавшая 
семья будет настаивать на макси-
мальном сроке. 

— Нам это, разумеется, бабушку 
не вернет, но он нарушил закон и 
должен понести наказание, — счи-
тает Олеся. — Свою вину водитель 

признал. Его супруга дважды свя-
зывалась с нами и даже передала 
деньги на лечение Глеба. 

Мальчик провел шесть дней 
в реанимации и около месяца в 
больнице, теперь ему предстоит вос-
становление в реабилитационном 
центре. Только сейчас Глеб начал 
ходить, говорить и… спрашивать 
про бабушку. 

— Психологически для него это 
очень сложно, он все помнит и пере-
живает, — продолжает мама маль-
чика. — Думаю, через месяц Глеб 
сможет вернуться в садик, там хоть 
немного отвлечется от грустных мыс-
лей и головных болей, на которые он 
стал жаловаться в последнее время. 

Внимание, дети!
В тот же день, 5 октября, на доро-

гах Иркутска пострадали еще два ре-
бенка. Одного сбили на пешеходном 
переходе в микрорайоне Березовом, 
другой попал под машину в Лесном 
по собственной неосторожности. Эти 
случаи породили слухи о всплеске до-
рожно-транспортных происшествий 
в Иркутске. Но статистика, как ни 
странно, говорит об обратном — за 
десять месяцев 2017 года количество 
ДТП с пострадавшими снизилось на 
6% (по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года). 

— По трем основным показателям 
аварийности — количеству ДТП, 
числу погибших и числу пострадав-
ших — наблюдается снижение, — 
рассказывает начальник отдела по 
пропаганде безопасности дорожного 
движения отдела ГИБДД УМВД Рос-
сии по Иркутску Антон Куриленко. — 
Так, количество аварий уменьшилось 
с 1296 до 1218, число погибших в них 
людей — с 63 до 59, число пострадав-
ших — с 1602 до 1528. 

Сотрудники ГИБДД считают, что 
слухи об участившихся авариях в пер-
вую очередь связаны со стремитель-
ным развитием социальных сетей. 
Практически каждое ДТП теперь по-
падает в Instagram, Facebook, «Одно-
классники» и там широко обсужда-
ется. С одной стороны, это вызывает 
здоровый общественный резонанс, с 
другой — влечет за собой искусствен-
ное нагнетание ситуации. 

Нужно признать, что в случае с 
детьми волнения иркутян не лишены 
оснований: дорожных происшествий 
с участием несовершеннолетних дей-
ствительно стало больше. За первые 
10 месяцев прошлого года было за-
регистрировано 154 случая, в нынеш-
нем году — уже 165. Сюда относятся 
и дети-пассажиры, пострадавшие в 
авариях, и велосипедисты, и малень-
кие пешеходы, угодившие под колеса 
автомобиля. Число последних за год 
выросло с 86 до 95. 

— Вот такой мы проводим анализ 
детского дорожно-транспортного 
травматизма, — показывает увеси-
стую папку Антон Куриленко. —  
Изучаем все: возраст и пол ребенка, 
в какой школе он учится, где про-
изошла авария, выявляем всплески 
по месяцам, дням недели и времени 
суток. 

"
Чаще всего под колеса 
автомобиля попадают 
маленькие дети 7—9 лет 
— в силу своего возраста 
они не умеют объективно 
оценивать расстояние до 
приближающейся машины 
и быстро реагировать на 
опасность. 

Проблема ребятишек 10—12 лет в 
том, что они часто заигрываются, за-
бывают, где заканчивается тротуар и 
начинается проезжая часть. Чувство 
страха у них несколько притуплено. 

Самый верный способ обезопасить 
своего ребенка — изучать с ним пра-
вила дорожного движения, занимать-
ся на практике и самому быть приме-
ром для подражания: пристегиваться 
в автомобиле, переходить проезжую 
часть исключительно в разрешенных 
местах, вести себя на дороге осмотри-
тельно. Кроме того, нужно поза-
ботиться, чтобы на верхней одежде 
ребенка обязательно присутствовали 
светоотражающие элементы. 

— Двигаясь в темное время суток 
по неосвещенной скользкой дороге 
со скоростью 50 км/час, водитель 
увидит пешехода только на рассто-
янии 50 метров. Даже приняв меры 
к экстренному торможению, он не 
остановит свой автомобиль. А на-
личие светоотражающих элементов 
увеличивает это расстояние до 250 

метров, — объясняет Антон Курилен-
ко. — В Европе уже на законодатель-
ном уровне запрещено находиться на 
проезжей части без светоотражаю-
щих элементов, нарушение карается 
серьезными штрафами. В идеале нам 
бы хотелось, чтобы у всех школь-
ников на одежде были фликеры, а 
работники детских садов при выходе 
на улицу даже в светлое время суток 
надевали на малышей ярко-желтые 
жилеты. 

Правила, написанные 
кровью

Главная причина всех ДТП — это 
сознательное нарушение правил 
дорожного движения, утверждают 
специалисты. 

— Водитель должен понимать, что 
управляет источником повышен-
ной опасности, и строго соблюдать 
все нормы. Нельзя ссылаться на 
плохую погоду или видимость, ведь 
есть пункт 10.1, который гласит, что 
водитель обязан вести транспортное 
средство со скоростью, «учитыва-
ющей интенсивность движения, 
дорожные и метеорологические 
условия, видимость в направлении 
движения». А пешеходу следует 
быть осмотрительным, думать о 
собственной жизни, а не слепо идти 
вперед, — считает начальник отдела 
по пропаганде безопасности дорож-
ного движения отдела ГИБДД УМВД 
России по Иркутску. — Вот мы гово-
рим — погибло 59 человек. А ведь за 
этими сухими цифрами стоят жуткие 
картины дорожных происшествий 
— дети, оставшиеся без родителей, и 
родители, потерявшие детей. Так что 
эта маленькая книжка — «Правила 
дорожного движения» — написана 
кровью. 

Вспомните, когда вы в последний раз беспечно переходили 
проезжую часть — не озираясь по сторонам, не вздрагивая 
и не боясь быть сбитым? Все чаще, ступая на зебру, мы как 

будто оказываемся на линии огня — такое ощущение, что авто-
мобилисты противостоят пешеходам и ведут с ними войну. О чем 
говорит статистика ДТП, почему некоторые водители сознательно 
нарушают правила и как защитить ребенка от несчастья на доро-
ге — в этом разбиралась газета «Иркутск».

ДОРОЖНЫЕ 
ВОЙНЫ
Почему на зебрах сбивают 
людей и как выглядит 
среднестатистический 
нарушитель

Количество ДТП с участием 
пострадавших (за 10 мес.) 

На дорогах Иркутска погибло 
и травмировалось (за 10 мес.)

Наезды на пешеходов  
(за 10 мес. 2017 г.)

Погибли

По вине 
водителя

Получили травмы

По вине 
пешехода

"
По стечению обстоятельств 
мама Глеба стала практически 
очевидицей этой трагедии. 
Она возвращалась домой той 
же дорогой и вдруг заметила 
на проезжей части знакомые 
ботиночки, шапочку, рюкзак… 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Тревожный прогноз
ГИБДД подготовила проект стратегии безопасности дорожного движения до 2023 года, из 
которого следует неутешительный прогноз: после 2018 года в России произойдет резкий 
всплеск тяжелых ДТП. Главными причинами называют старение водителей и автопарка, рост 
числа личных автомобилей и несоответствие этому росту дорожно-транспортной сети. 
— Очевидно, что развитие дорожной сети не успевает за ростом автомобилизации населения, 
— соглашается председатель Союза автомобилистов Сибири Алексей Шабанов. — Понятно, 
что увеличить пропускную способность некоторых улиц (например, в центре Иркутска) 
практически невозможно. Зато можно пойти по пути крупных городов и ограничить 
количество транспорта в особо загруженных районах. В западной части России уже действует 
принцип: «Если хочешь ехать в центр на личном авто — плати деньги». 
Но в первую очередь контролировать нужно не количество машин, а качество подготовки 
водителей. Небезупречная работа автошкол является одним из факторов аварийности: в 
условиях рыночной экономики они ставят во главу угла получение прибыли. 
В проекте стратегии безопасности дорожного движения борьбу с аварийностью предлагается 
вести с помощью увеличения числа камер и экономического стимулирования водителей к 
соблюдению ПДД. 
— Пересадить всех людей на общественный транспорт нам, конечно, не удастся, поэтому 
нужно ужесточать ответственность для водителей. За ДТП вводить крупные штрафы, а за 
вождение в пьяном виде — лишать прав пожизненно. Порядок можно навести только с 
помощью жестких мер, — продолжает председатель Союза автомобилистов России. 
У экспертов есть опасения, что в 2022 году на дорогах будет ежегодно погибать более 30 
тысяч человек, то есть произойдет резкий спад безопасности до уровня 2007—2008 годов. В 
числе прочих проблем — старение автопарка (половина машин в России старше десяти лет) и 
отсутствие эффективного контроля над техническим состоянием машин. 
— Сейчас президент и правительство России двигаются в верном направлении, ограничивая 
ввоз в страну подержанных автомобилей. Но некоторые россияне готовы купить машину и за 
50 тысяч руб., закрыв глаза на ее ненадлежащее техническое состояние. Эту проблему можно 
решить только законодательным путем, — считает Алексей Шабанов. 

ОСТРАЯ ТЕМА 

"
Отдельную категорию 
нарушителей составляют 
пьяные водители — на них 
приходится более 10% всех 
ДТП (125 из 1218 случаев 
в этом году). Так кто же 
склонен к сознательному 
нарушению ПДД и вождению 
в нетрезвом виде? 

— Как правило, это эмоционально 
неустойчивые люди с психопатией. 
Они агрессивны, раздражительны, 
вспыльчивы, зачастую не уживаются 
в семье и находятся в разводе, тяже-
ло адаптируются в обществе. Если на 
медкомиссии для водителей мы видим 
подобные тревожные звоночки, то 
отправляем человека на обследование 
к психологу, запрашиваем характе-
ристику с места работы, — объясняет 
психиатр-нарколог Иркутского област-
ного психоневрологического диспан-
сера Яна Меринова. — Когда речь идет 
о замене водительских прав, обращаем 
внимание на имеющиеся правонару-
шения. Если водитель неоднократно 
проезжал перекресток на красный 
свет, пересекал стоп-линию, нарушал 

скоростной режим — значит, у него 
отсутствует инстинкт самосохранения 
и самообладания. Таким людям нечего 
делать за рулем. 

Каждый, кто попадается на вожде-
нии в нетрезвом виде, автоматиче-
ски лишается прав на несколько лет, 
получает крупный штраф и заносится 
в базу, а потом еще год-два находится 
под наблюдением нарколога. 

— В первую очередь алкоголь опа-
сен своим седативным эффектом — у 
водителя снижается концентрация 
внимания, скорость реакции, на-
рушаются зрачковые рефлексы. Он 
не чувствует, с какой силой давит на 
педаль, неадекватно воспринимает 
скорость движения: едет 120 км/час, а 
ему кажется, что 60, — подчеркивает 
Яна Меринова. 

Нарисовать какой-то общий портрет 
водителя-нарушителя не берутся даже 
профессионалы. Как показывает прак-
тика, правилами дорожного движения 
пренебрегают совершенно разные 
люди — молодые и пожилые, ученые и 
уголовники, женщины и мужчины. 

— Часто слышим фразу «женщины 
ездить не умеют». Но вот несколько 
цифр: по вине водителей-мужчин в 
этом году была зарегистрирована 681 
авария, а по вине женщин — 189. Одна-
ко нужно понимать, что это не совсем 
объективные данные, так как среди 
водителей представителей сильного 
пола в принципе больше, чем слабого, 
— подчеркивает Антон Куриленко. 

Тем не менее психологи подчер-
кивают: женщины по своей природе 
более аккуратны и осторожны, хотя не-
редко отвлекаются от дороги, поэтому 
для них характерны мелкие ДТП. Сесть 
за руль в нетрезвом виде они боятся, 
чего не скажешь о мужчинах. 

— На алкогольное освидетельство-
вание чаще всего привозят именно 
мужчин, — продолжает психиатр-
нарколог. — Как правило, это те, кто 
выпил и решил доехать до гаража, 
соседнего двора или магазина — мол, 
ну что тут может случиться, расстояние 
маленькое. Вот только иногда даже 
маленького расстояния достаточно для 
большой трагедии. 

Эпицентры опасности
В Иркутске есть немало опасных 

перекрестков. На профессиональном 
языке их называют очагами аварийно-
сти — на этих участках ежегодно реги-
стрируются два и более ДТП с постра-
давшими. Чтобы изменить ситуацию, 
достаточно выставить на проблемном 

отрезке экипаж ДПС, в других слу-
чаях требуется установка лежачего 
полицейского или светофора, а порой 
приходится полностью перестраивать 
схему движения. 

— Помните развязку «паук» на 
улице Ширямова? Там в одном месте 
было сконцентрировано четыре очага 
аварийности, причем все ДТП сопро-
вождались тяжелыми последствиями. 
Но стоило сделать импровизированное 
кольцо — и число аварий резко со-
кратилось, — приводит пример Антон 
Куриленко. — Раньше на Трактовой 
ежемесячно случались ДТП с гибелью 
людей. И всегда причиной был вы-
езд на полосу встречного движения. 
Поставив ограждения, мы полностью 
ликвидировали проблему. 

Сейчас новый очаг аварийности 
назревает на объездной дороге в 
Ново-Ленино, в ноябре там погибли 
два человека. Четвертого ноября на 
пешеходном переходе самосвал сбил 
пенсионерку, а два дня спустя жертвой 
ДТП стал 55-летний мужчина, перехо-
дивший дорогу в установленном месте. 
Чтобы исключить подобные случаи, 
инспекторы намерены поставить здесь 
дополнительные светофоры и видео-
камеры. 

Но существуют такие переходы, где 
устанавливать лежачие полицейские 
или светофоры нецелесообразно, 
например, улица Боткина. По зебре, 
пересекающей четыре полосы движе-
ния, не каждый рискнет перейти ожив-
ленную трассу. Поэтому было принято 
решение построить в этом месте над-
земный пешеходный переход. 

— Это самое безопасное решение 
для пешеходов, которое к тому же 
увеличит пропускную способность про-
езжей части, — говорит Антон Кури-
ленко. — Яркое доказательство тому 
— надземный переход в районе рынка 
«Фортуна», с открытием которого на-
езды на пешеходов свелись практиче-
ски к нулю. 

Переход в районе остановки «Гле-
ба Успенского», где сбили бабушку с 
внуком, трудно назвать идеальным: 
поток пешеходов большой, а перед зе-
брой нет искусственных неровностей. 
Правда, недавно здесь установили 
светофор, чтобы урегулировать движе-
ние. Вот только подключить его так и 
не успели, он до сих 
пор безмолвно на-
блюдает за проис-
ходящим темными 
глазницами. 

Яна Шутова 

Дирекция социальной сферы 
Восточно-Сибирской железной дороги 
предлагает в аренду, для размещения 
кафе, нежилые помещения площадью 
до 214,1 кв. м в здании гостиницы, 
расположенной на берегу озера Байкал 
на территории турбазы «Култушная», 
5506-й км, возможно на длительный срок 
на круглогодичной основе.

Тел.:  в г. Иркутске  8-950-050-93-84 
в г. Улан-Удэ  8-902-766-71-27

 Аренда помещений
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КОРОТКО
Форум городских сообществ 
«Привлечение инвестиций 
в развитие городской среды» 
состоится в Иркутске.
Мероприятие пройдет 9 декабря 
2017 года. В качестве модератора 
выступит руководитель 
московского Центра прикладной 
урбанистики Святослав Мурунов. 
В работе форума примет 
участие мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников. С приветствием к 
гостям и устроителям обратится 
председатель Законодательного 
собрания Иркутской области 
Сергей Брилка.

Преобразование Иркутска 
с учетом его исторических 
особенностей, создание 
комфортной городской 
среды — приоритеты в работе 
мэрии. Форум «Привлечение 
инвестиций в развитие 
городской среды» призван 
придать данному направлению 
деятельности новый импульс. 
Для этого в Иркутск приглашены 
известные в России специалисты, 
способные обобщить опыт, 
накопленный в других 
регионах, изучить специфику 
столицы Восточной Сибири и 
дать нам профессиональные 
рекомендации. 

К примеру, Святослав Мурунов 
— урбанист, профессионально 
изучающий городские 
сообщества и предлагающий 
пути изменения городского 
пространства с учетом их 
особенностей. Со своими 
проектами он работал в таких 
городах, как Санкт-Петербург, 
Сочи, Казань, Саратов, 
Ярославль, Орел, Калуга. 

Форум начнется с лекции 
«Привлекательная и 
экономически эффективная 
городская среда. Роль жителей, 
бизнеса и городских сообществ 
в формировании нового образа 
Иркутска». Во время дискуссии 
участники обсудят, как влияет 
уровень комфортности городской 
среды на экономическую 
активность, как воздействовать 
на формирование сценариев 
развития экономики через 
повышение качества среды и ее 
уникальности, каким образом 
вовлечь городские предприятия 
в разработку и реализацию 
проектов благоустройства. 

Также участники форума 
затронут вопросы мотивации 
инвесторов при реализации 
проектов развития городской 
среды, поделятся примерами 
успешного привлечения 
внебюджетных инвестиций в 
других субъектах РФ и расскажут 
о специфике заключения 
соглашений муниципально-
частного партнерства в рамках 
проекта «Формирование 
комфортной городской среды». 

Алексей Буренин 
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Проплыть под 
байкальским льдом 

— Это не спонтанная акция, — рас-
сказывает Егор. — Живу недалеко от 
Ангары, летом каждый день купаюсь. 
Хотел переплыть реку еще в теплое 
время, но все никак не решался, за-
плывал до половины и возвращался 
обратно. Теоретически понимал, что 
это мне по силам, но все-таки со-
мнения были. Ведь если переплыть, 
надо выйти на том берегу, отдохнуть, 
потом обратно. А когда выходишь 
из воды и опять заходишь, она еще 
холоднее кажется. Мы с друзьями 
думали, что надо собраться и всем 
вместе совершить это. Но летом все 
были в разъездах, никак не могли 
встретиться. Все откладывали, от-
кладывали, и вот в ноябре всем стало 
удобно. 

— Я занимаюсь видеосъемкой, раз-
работкой различных проектов, у меня 
есть свой YouTube-канал, — поясняет 
Егор. — Снимаем разные ролики, и ре-
кламные, и себя испытываем. Как-то 
появилась идея проплыть подо льдом 
Байкала, от лунки до лунки. Предло-
жил Жене, мы с ним давно дружим, 
оба родом из Усолья... Он без разду-
мий согласился. Затею мы осуществи-
ли, а потом начали постоянно трени-
роваться, плавать. 

Для такого сурового занятия ре-
бята оказались подготовленными. 
Все трое давно плавают, занимаются 
спортом, единоборствами. Егор увле-
кался тайским боксом, Женя — сам-
бо. Он, кстати, хореограф, участвовал 
в проекте «Танцы» на канале ТНТ, 
выступает в театре танца В.Лопаева. 
Александр — ведущий мероприятий, 
занимается кроссфитом. (Кроссфит 
— новое направление в фитнесе. — 
Прим. авт.) 

— Турники, тренажерный зал. Мы 
двигаемся, работаем над собой, — 
замечает Егор. — У нас семьи, дети. 
У Жени и Сани — сыновья, у меня — 
дочка. 

Надеть варежки, шапки — 
и в воду! 

Ответ на самый главный вопрос: 
«Зачем ребята рискнули здоровьем и 
жизнью?» — прост. Парни запустили на 
платформе YouTube проект «Горячие 
головы» и собираются снимать видео 
о своих смелых и отчаянных поступках. 
Заплыв по Ангаре — первая акция сбора 
просмотров. 

— Это шаг для популяризации на-
шего канала, — говорит Егор. — А чем 
лучше контент, чем он зрелищнее, тем 
лучше. Мы собираемся повышать не 
только уровень своих достижений, за-
снятых на камеру, но и качество самой 
съемки. Поэтому наш заплыв снимали 
несколько камер. Саня договорился 
со съемкой квадрокоптером, я позвал 
операторов. 

К слову, ролик получился не про-
сто фиксированием рекорда иркутян, 
а целым мини-фильмом. В начале 
видео молодые люди говорят, что из-за 
холода будут плыть в зимней одежде, и 
заходят в Ангару в ботинках, куртках, 
шапках и варежках. Затея не удается, и 
они, мокрые, выбираются на берег, при-
знавая, что идея была неудачной. Но 
по просьбе возмущенного подписчика, 
жаждущего зрелища, решаются все-
таки реку переплыть. 

— Идея со скетчем, такой маленькой 
юмористической зарисовкой, пришла 
в голову Жене, он у нас мастер кре-
атива, — улыбается Егор. — Решили 
сделать такой веселый заход. 

По сюжету следующий заплыв ребята 
проводят уже без одежды. Но один 
элемент зимней экипировки все же 
присутствует — под резиновые купаль-
ные шапочки пловцы надевают теплые 
шерстяные. Заходят в воду и начинают 
заплыв. 

"
Температура воды в это 
время — около двух 
градусов тепла, воздуха — 
два градуса мороза. Рядом 
со смельчаками движется 
лодка со спасателем в 
гидрокостюме — на случай 
чрезвычайной ситуации, там 
же, в лодке, — операторы. 

— Сначала очень холодно, но по-
степенно привыкаешь, — описывает 
ощущения Егор. — Первые секунд 30 
у всех в голове крутилась мысль: надо 
вернуться на берег, выбраться из ле-
дяной ловушки! Мозг кричит: «Что ты 
делаешь, ты предаешь свой инстинкт 
самосохранения!». А потом как бы это 
все притупляется и чувствуешь себя 

вполне нормально. Единственное, что 
дико замерзает, так это кисти рук и сто-
пы. Под конец я не мог разжать кулак 
и нормально плыть, из-за этого отстал. 
Но вывод мы сделали такой: плыть 
надо в компании — это весело! На том 
берегу нас ждала прогретая машина. 
Мы выбрались из реки, оделись, Женя и 
Саня согрелись довольно быстро, «отхо-
дили» они не более 10 минут. У меня на 
это ушло минут 20, первое время было 
плохо, даже тошнило. Но я был готов к 
этому. А Саня даже не сел в машину, на 
берегу переоделся! 

В целом смельчаки пробыли в воде 
12 минут, преодолев около девятисот 
метров. 

Национальный вид спорта 
сибиряков 

Несмотря на опыт холодных ванн, 
в Крещение Егор не купается. 

— Я атеист, — признается мой собе-
седник. — Многие в Крещение окунутся 
и потом весь год вспоминают, что они 
купались в проруби. Считаю, что такие 
разовые акции — это небезопасно. К за-
каливанию нужно подходить постепен-
но. Зимнее плавание, по-моему, должно 
стать национальным видом спорта 
сибиряков! Круто было бы его популя-
ризировать. 

Кстати, Лесной — это ненастоящая 
фамилия Егора. Однако именно под ней 
он снимает свои ролики. 

— Много лет живу под этой фами-
лией, считаю ее своей и даже плани-
рую взять ее официально, — говорит 
Егор. — С детства, как и многие другие 
парни, мечтал о клевом прозвище, но 
ничего креативного в голову не при-
ходило. Несколько лет назад работал 
в лесной промышленности, пришлось 
поездить по области, по тайге, и вдруг 
пришла в голову мысль: «Лесной! Не-
плохо звучит». И вот теперь это моя 
фамилия. 

По признанию Егора, после того 
как они с друзьями устроили ледяной 
заплыв по реке, он перестал бояться 
глубины и вообще избавился от многих 
страхов. Благодаря плаванию он стал 
крепче, здоровее. 

— В юности я был ужасным мерзля-
ком! — улыбается Егор. — Как только 
наступала зима, у меня сразу начинал-
ся насморк. А сейчас все прошло. Еще 
зимнее плавание привило мне большую 
любовь к родному краю, нашей приро-
де. Я и до этого Сибирь любил, а после 
того как начал плавать, понял — это 
самое прекрасное место на Земле. 

Элина Халтанова  
Фото из архива героев публикации 

ЗНАЙ НАШИХ! 

Салют, домоседы! 
— приветствуют 
зрителей с экрана 

трое парней. — Сегодня 
мы решили совершить 
невероятное.  
Они стоят на заснежен-
ном берегу Ангары в рай-
оне Глазковского моста. 
Через минуту отчаянные 
люди бросаются в воду 
и плывут до противопо-
ложного берега. Видео, 
размещенное на YouTube 
23 ноября, уже набрало 
больше четырех тысяч 
просмотров. Зачем Егор 
Лесной, Евгений Лохов 
и Александр Манаков 
переплыли Ангару 19 но-
ября в минусовую темпе-
ратуру, какая часть тела 
сильнее всего у них за-
мерзла и будут ли ребята 
купаться в Крещение? — 
об этом мы поговорили с 
организатором зимнего 
заплыва Егором Лесным. 

ГОРЯЧИЕ ГОЛОВЫ

Трое иркутян переплыли Ангару  
в конце ноября

КОРОТКО
Они поют, танцуют и, 
несмотря на юный возраст, 
совсем не боятся выходить 
на сцену. 
В зале аплодисментами 
их поддерживают мамы, 
папы, бабушки и дедушки. 
24 ноября в ДКЦ «Дружба» 
прошел гала-концерт II 
городского конкурса талантов 
«Иркутск зажигает звезды» 
среди детей и подростков.

Конкурс проходил в три 
этапа. Два дня — 21 и 22 
ноября — проводились 
отборочные туры. Затем 
состоялся гала-концерт. Ребят 
приветствовали депутаты 
думы Иркутска Александр 
Ханхалаев, Владислав 
Свердлов и заместитель 
председателя комитета по 
управлению Октябрьским 
округом администрации 
города Вадим Котляр. 

Конкурс состоялся во 
второй раз. Инициаторами 
его проведения стали ТОС 
«Ветер», ТОС «Дом № 1 — 
Солнечный» Октябрьского 
округа при поддержке 
администрации Иркутска и 
депутатов городской думы. 

— Мы решили, что неплохо 
было бы организовать такое 
мероприятие для наших 
детей, — рассказывает 
председатель ТОСа «Ветер» 
Никита Хрящев. — Ведь 
одаренных ребят много, 
к тому же участие в 
конкурсе для них абсолютно 
бесплатно. 

В этом году за звание самых 
талантливых состязались 
120 школьников и учащихся 
техникумов.

Юные таланты выступили 
в двух номинациях: вокал и 
хореография. Победителями 
в конкурсе «Вокал соло» 
в категории от 7 до 10 лет 
стали Артем Бусыгин, Антон 
Вишневский; в группе от 11 до 
14 лет — Даниил Остащенко, 
Виктория Сержант; в 
категории от 15 до 18 лет — 
Агнесса Ахумян, Дмитрий 
Часовских. 

В номинации «Вокальный 
ансамбль» призерами стали 
коллективы «Соловушки», 
«ЮНИКС», трио Алина 
Россова, Агнесса Ахумян, 
Виктория Сержант. 

В конкурсе «Эстрадная 
хореография» победил 
танцевальный коллектив 
«Малинки». В номинации 
«Классическая хореография» 
первое место заняла школа 
классического танца 
«Талисман», а в смотре 
«Народная хореография» 
лучшей стала студия «Али-
Данс». 

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова

"
Наши герои, разумеется, 
не с бухты-барахты залезли 
в ледяную Ангару. Зимним 
плаванием Егор и Евгений 
занимаются уже второй год. 
Именно на соревнованиях 
по плаванию в феврале 2017 
года они и познакомились 
с Александром Манаковым.  
Егора на это «холодное» 
увлечение подтолкнула работа.
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Мэр Иркутска Дмитрий Бердни-
ков отметил, что принятый бюджет 
на 2018 год позволит городу разви-
ваться дальше. 

— Проделана большая работа. 
Бюджет сохраняет социальную 
направленность, на эту сферу по-
прежнему приходится наибольшая 
доля бюджетных средств. Теперь 
важно повысить эффективность их 
использования, — подчеркнул глава 
города. 

По словам заместителя мэра 
— председателя комитета по бюд-
жетной политике и финансам 
администрации Иркутска Альфии 
Валиуллиной, более трети общего 
объема расходов, производимых за 
счет собственных средств бюджета 
(3,8 млрд рублей), приходится на 
финансовое обеспечение деятель-
ности муниципальных учрежде-
ний. Почти половину этого объема 
(1,7 млрд рублей) составляет фонд 
оплаты труда. Расходы на питание 

воспитанников детских садов про-
индексированы на 4% и составляют 
447 млн рублей. 

На содержание объектов город-
ского хозяйства, а также на поддер-
жание их в надлежащем состоянии 
предусмотрено 2,6 млрд рублей. На 
обслуживание дорог, элементов их 
обустройства, мостов, асфальтиро-
вание и гравирование проездов в 
частном секторе, выполнение целе-
вых работ на автомобильных трассах 
общего пользования, ремонт про-
езжей части и другие цели из этой 
суммы будет направлено 1,4 млрд 
рублей. Более 100 млн рублей зало-
жено на приобретение общественно-
го муниципального транспорта. 

В сфере благоустройства предусмо-
трены средства на реализацию про-
граммы «Формирование комфортной 
городской среды», на содержание 
и ремонт озелененных территорий, 
фонтанов, лестниц, установку детских 
и спортивных площадок, а также на 
организацию уличного освещения, 
включая ремонт и устройство линий 
наружного освещения. 

"
Расходы на социальную 
поддержку населения 
составят в 2018 году 
430 млн рублей с 
учетом сохранения всех 
действующих в настоящий 
момент дополнительных 
мер социальной 
поддержки, установленных 
думой города. 

Объем капитальных вложений в 
2018 году составит порядка 1,5 млрд 
рублей или почти 15% от общего 
объема расходов. Учтены расходы 
на исполнение принятых обяза-
тельств о строительстве и рекон-
струкции муниципальных объектов. 
В сфере городского хозяйства наи-
больший объем инвестиций предус-
мотрен на продолжение реконструк-
ции канализационных очистных 
сооружений правого берега. На 
переселение граждан из аварийного 
жилья будет направлено около 200 
млн рублей. 

— По контрольным цифрам 
видно, что увеличивается доля 
собственных доходов города. И есть 
уверенность, что Иркутск сможет 
выполнить все свои финансовые 
обязательства, — отметил предсе-
датель постоянной комиссии думы 
Иркутска по социальной политике 
Евгений Выговский. — Расходы на 
социальные программы в бюджете 
составляют большую часть его объ-
ема. Мы также уверены в выполне-
нии всех майских указов президента 
в соцсфере. В казне предусмотрены 
средства на повышение зарплат 
бюджетникам. Запланированы 
средства на ремонт и возведение 
объектов капитального строитель-
ства, в том числе школы № 19. 

Еще одним социально значимым 
решением стало продление до 2020 
года дополнительной поддержки 
отдельным категориям инвалидов и 
участников Великой Отечественной 
войны, проживающих в Иркутске. 
Речь идет о текущем ремонте жилья. 
Ранее срок предоставления такой 
помощи ограничивался 2019 годом, 
сообщила заместитель мэра — пред-
седатель комитета по социальной по-
литике и культуре Татьяна Эдельман. 

Кроме того, на Красноказачьей, 
119/1, 119/2, 121, и улице 30-й Диви-
зии, 48а, 48б, планируется снести 
аварийное жилье. Соответствующее 
решение о развитии этой территории 
также принято думой. Планируемая 
площадь участка составляет 6,5 тыся-
чи кв. метров. По предварительным 
подсчетам, на нем возможно воз-
ведение 18 тысяч кв. м жилья, тогда 
как сейчас их имеется всего полторы 
тысячи. Рядом расположены детский 
сад № 136 (с пристроем) на 400 мест, 
школа № 76 и универсальный спор-
тивный комплекс ЦСКА. 

СБАЛАНСИРОВАННЫЙ БЮДЖЕТ
Городская дума согласовала главный финансовый документ областного 

центра на ближайшие три года

В 2018 году доходная часть 
казны ориентировочно со-
ставит 14,5 млрд рублей. И 

это без учета субсидий, так как 
бюджет Иркутской области на тот 
момент еще не был рассмотрен. 
После распределения средств по 
муниципалитетам соответству-
ющие корректировки внесут и в 
бюджет столицы Приангарья. В 
целом отмечается динамика роста 
собственных доходов Иркутска. 
Расходная часть составила более 
15 млрд рублей, и две трети этих 
денег традиционно направят 
на поддержку и развитие соци-
альной сферы. Этот вопрос стал 
основным в повестке ноябрьских 
заседаний городской думы.

— Во многом аспекты нашей 
работы синхронизируются с работой 
администрации Иркутска и депута-
тов. Среди них — участие жителей 
в благоустройстве и озеленении го-
рода, образовательно-просветитель-
ские и культурные мероприятия. 
Мы поддерживаем существующие 
проекты и стараемся запускать но-
вые, — подчеркнул Юрий Коренев. 

Общественную палату интересу-
ют многие сферы городской жизни 
— история и архитектура, развитие 
малого и среднего бизнеса, здраво-
охранение, образование и другие. 
Говоря о сохранении исторических 
деревянных домов, депутат со-
общил, что в недавно прошедшей 
акции восстановления одиннадцати 
фасадов зданий приняли участие 
более 500 иркутян. В связи с этим 
Юрий Коренев предложил парла-

ментариям объединить усилия в 
спасении архитектурного наследия. 

Предложение приняли единогласно, 
ведь сохранение историко-культурно-
го наследия также является одним из 
приоритетных направлений деятель-
ности администрации, мэра и думы. 

"
Необходимо передать 
потомкам уникальное 
деревянное зодчество 
Иркутска. Сейчас в городе 
планомерно проводится 
восстановление 
исторических кварталов. 

— Подчас памятники архитекту-
ры нуждаются в более тщательной 
охране, и депутаты предлагают в 
2018 году уделить этому больше 
внимания, — заметила председатель 
думы Ирина Ежова. 

Еще одной темой обсуждения 
стала комплексная реконструкция 
набережной Ангары — от  плоти-
ны ГЭС до Академического моста. 
Главный архитектор города Сергей 
Александров сообщил, что в декабре 
проектно-сметная документация 
будет направлена на техническую 
экспертизу. Экологическое заклю-
чение уже получено. 

Сейчас также готовится проектно-
сметная документация ряда тер-
риторий — это берегоукрепление и 
благоустройство бульвара Постыше-
ва от плотины, капитальный ремонт 
Верхней Набережной. Разрабатыва-
ется и концепция развития местно-

сти, прилегающей к 130-му кварталу, 
между ул. Кожова и 3 Июля. 

— Набережная — это центр культур-
ной и общественной жизни Иркутска. 
Это не только прогулки, но и культур-
но-массовые мероприятия, достопри-
мечательность для туристов. В следу-
ющем году проект набережной будет 
предложен инвесторам, город плани-
рует обратиться за софинансировани-
ем. Это дорогостоящий и амбициоз-
ный проект, но Иркутск его достоин, 
— резюмировала Ирина Ежова. 

Заключительные заседания депу-
татского корпуса в 2017 году плани-
руется провести в середине декабря. 
Полосу подготовила Мария Николаева 

Народные избранники на думских слушаниях обсудили 
одиннадцать вопросов, в том числе выслушали доклад 
председателя Общественной палаты Иркутска Юрия Ко-

ренева. По его словам, эта организация оказала значительное 
влияние на жизнь городского сообщества. Благодаря ей реали-
зовались многие идеи развития областного центра, запускаются 
новые стартапы.

ДОСТОЯНИЕ ИРКУТСКА 
Дума намерена уделять больше внимания 

деревянному наследию

Реставрацией исторических зданий в Иркутске, заручившись поддержкой 
инвесторов, занимается Агентство развития памятников
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— Этот случай произошел в Иркутске в 1970-х 
годах. Тогда на Лисихинском кладбище из-за 
женщины стрелялись известный актер ТЮЗа и 
студент, — рассказал автор. — Событие обсуж-
дал весь город, и, наверное, многие молодые 
люди примеряли на себя этот поступок. Помню, 
тоже размышлял, мог бы я спустить курок из-за 
женщины, поэтому и взял за основу пьесы это не-
обычное происшествие. 

За исключением профессии главного героя 
Олега (Александр Братенков), который играет в 
местном театре, а также зарабатывает на жизнь 
на корпоративах, и самой дуэли, в фарсе больше 
нет совпадений с реальной историей. 

— В пьесе отражена жизнь молодого поко-
ления, которое находится в самом креативном 
возрасте — за 30 лет, когда они еще полны сил и 
энергии и хотят всего добиться в жизни, — рас-
сказал режиссер спектакля Владимир Дрожжин. 
— Олег находится в творческом кризисе. Он 
мечется и даже хочет уйти из театра. Пьеса мне 
показалась очень современной, ведь и сейчас мо-
лодым людям не просто состояться в жизни, хотя 
окружение главного героя достаточно успешное. 

Его жена Ирина (Ярослава Александрова, На-
дежда Савина) — кандидат филологических наук, 
ведет свою передачу об этикете на телевидении. 
Друг ее юности и поклонник Роберт (Андрей Ви-
нокуров) владеет стоматологической клиникой. 
Его гражданская жена Алена (Милена Антипина, 
Анна Дружинина) — успешный врач-невролог. 

А Олег вынужден довольствоваться ролью второ-
го могильщика в «Гамлете»… 

— В этом спектакле играю самого себя, ведь я 
тоже актер, подающий большие надежды, но мне, 
как и всем, хотелось бы большего, — рассказал 
Александр Братенков. — Мой герой — артист, ко-
торый не может полностью реализоваться в театре 
и добирает то, чего ему не хватает, на корпорати-
вах, но таким образом только себя растрачивает. 

И тут Роберт, который приметил Олега на од-
ной из вечеринок, предлагает ему необычную под-
работку — испытать на верность свою жену Алену. 
И Олег принимает предложение. Но, оказывается, 
Роберт затеял нечестную игру: пока Олег соблаз-
няет Алену, он пытается вернуть свою студенче-
скую любовь — Ирину. 

"
Обман приводит к дуэли, и это 
символично, ведь Ирина защитила по 
этой теме диссертацию. Более того, 
девушки взяли на себя роль секундантов. 
Однако трагедии удалось избежать. 

Декорации к спектаклю придумал иркутский 
художник Валерий Чевелев. По его задумке, на-
громождение белых кубов в центре сцены сим-
волизирует жизненные проблемы, а проемы по 
краям — своеобразные порталы в прошлое. В глу-
бине сцены — гримерные столики, которые под-
черкивают театральность этой истории. Пластика 
движений актеров, которую придумал хореограф 
Владимир Лопаев, добавляет динамику и допол-
нительный смысл этой лаконичной истории. 

Иван Сказкин 
Фото предоставлено театром 

— Я хотел показать не столько 
самих животных, ведь их нам уже 
демонстрирует природа, с которой 
сложно тягаться, сколько состояние, 
настроение, которое они вызывают, 
— рассказывает мастер. — Напри-
мер, голова лошади в скульптуре 
«У воды» символизирует абсолют-
ную свободу и гармонию. Ее глаза 
закрыты, она пьет воду, а по сути, 
черпает вдохновение или энергию 
природы. Ноздри лошади я наме-
ренно оставил сквозными, чтобы 
чувствовалось ее активное дыхание, 
как и бывает на водопое. 

Именно эмоция, которая воз-
никает у зрителя, является ключом 
к восприятию его скульптур. Вот 
«Метель» запуталась в гри-
ве коня, который мчится 
сквозь снег. «Носорог», 
покрытый зеркальной 
патиной, с бивнем 
из лазури-
та всем 
своим 

видом символизирует решитель-
ность… Всего в экспозиции можно 
увидеть более 30 произведений ху-
дожника. Среди них монументаль-
ные скульптуры, мелкая пластика и 
ювелирные ножи. Собственно, с их 
изготовления и начал свой путь в 
искусстве Жигжит Баясхаланов. 

— Изначально мне хотелось 
делать ножи не как у всех, и я 
придумал навершие (верхушку) с 
силуэтом животного, — поясняет 
художник. — Потом возникла идея 
делать из металла трофеи для охот-
ников. Если, например, охотник 
добыл лося, то не обязательно 
вешать на стену его голову, можно 
заменить ее бронзовой скуль-

птурой. Я делал такие изваяния 
среднего размера, а потом понял, 

что мельчу 
— работы 

с гладкой 
поверхностью и 

условными силуэтами 
будут лучше смотреться в круп-

ном размере. 
И художник не ошибся, 

ведь его ра-
боты дей-
ствительно 

впечатляют и при этом словно 
гармонизируют пространство. 
Главная идея мастера заключается 
в том, чтобы скульптурой хотелось 
любоваться и глаз отдыхал на ней. 
А арт-объекты внимательно разгля-
дывают, чтобы не упустить ни одну 
деталь. 

Во всех работах автора чувству-
ется влияние национальной куль-
туры. Мастер родился в бурятском 
селе Алханай Забайкальского края, 
и многие знания, в том числе о 
культуре и искусстве своего народа, 
он получил от родителей. 

"
Еще в детстве Жигжит 
увлекся ювелирным 
делом, наблюдая за 
работой отца — искусного 
мастера, который 
развивал способности 
мальчика. 

Со временем хобби Жигжита 
Баясхаланова стало професси-
ей. Художник уже давно живет в 
Санкт-Петербурге. За его плечами 
участие в многочисленных между-
народных и всероссийских выстав-
ках и конкурсах. Его работы входят 
в собрания многих музеев и галерей 
по всему миру, а также находятся в 
частных коллекциях известных по-
литиков и общественных деятелей. 

Выставка будет работать до 14 
января. 

Иван Сказкин 
Фото Яны Ушаковой

ДУЭЛЬ 
В драмтеатре состоялась 

премьера спектакля  
«В квадрате чувств»

Историю о любовном квадрате поста-
вил на камерной сцене Иркутско-
го драмтеатра режиссер Владимир 

Дрожжин. И что особенно интересно — в 
основе постановки лежит реальная история, 
по мотивам которой иркутский журналист 
и театральный критик Александр Баталин 
написал свой фарс «В квадрате чувств». Пре-
мьера состоялась 28 ноября.

Выставка «Сквозь стихию» 
известного художника, юве-
лира, оружейного мастера 

Жигжита Баясхаланова из Санкт-
Петербурга переворачивает все 
представления не только о бурят-
ской скульптуре, но и о законе 
всемирного тяготения. Трехме-
тровые тяжелые изваяния словно 
висят в воздухе, соприкасаясь с 
основанием лишь небольшой по-
верхностью. Иногда бронза в его 
работах благодаря особой патине 
похожа на дерево. А сами скуль-
птуры, каждая из которых лишь 
только намек на то существо, 
которое изображает, призваны 
включать воображение зрителей.

СИЛУЭТЫ 
СТИХИЙ 
В Иркутске открылась 
выставка скульптора 
Жигжита Баясхаланова

Ювелирный нож «Единство» 
художник изготовил  
из серебра, эбенового дерева  
и дамасской стали

Проволока, с помощью которой 
сделана скульптура «Лось», создает 
ощущение легкости и изысканности
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Дзюдо — древнее японское боевое 
искусство, ставшее популярным 
во всем мире. Поначалу в Японии 
в этом единоборстве даже не было 
весовых категорий: родоначальники 
дзюдо считали, что в борьбе важ-
нее не сила, а искусство владения 
техникой. В 1964 году дзюдо было 
внесено в программу Олимпийских 
игр, но женщин на Олимпиаду до-
пустили только в 1992 году. 

Что же касается Иркутска, то 
даже во времена СССР офици-
альные старты по дзюдо здесь не 
проводили. Поэтому очень важно, 
что за три года до Олимпийских игр 
наш город стал столицей юниорско-
го дзюдо России. 

— Мы проводили много турниров, 
но первенство России принима-
ем впервые, — говорит президент 
федерации дзюдо и самбо Иркутска 
и руководитель спортивного клуба 
«Мори» Эргаш Махмадбеков. — К 
нам приехали первые лица россий-
ского дзюдо, люди, отвечающие за 
развитие этого вида спорта. С 20 по 
23 ноября главный тренер сборной 
России провел семинары для 130 тре-
неров и судей, большинство которых 
из Иркутской области. Опыт, полу-
ченный на мастер-классах, пригодит-
ся им, чтобы дальше развивать дзюдо 
в своих населенных пунктах, в клубах, 
ведь в регионе много школ дзюдо. 

Эцио Гамба возглавляет сборную 
России с 2008 года. И влияние ита-
льянца на результаты российских 
спортсменов весомое. 

— Считаю, что иностранец, воз-
главляя сборную, может много 

ценного дать подопечным, — гово-
рит Эргаш Махмадбеков. — Сужу 
по своему опыту. Мы в клубе за-
ключили контракт с монгольским 
тренером: поменялась методика 
тренировок — и сразу появились 
результаты. С приходом Эцио Гам-
бы в России за девять лет выросли 
пять олимпийских чемпионов! Ему, 
кстати, очень понравилось в Ир-
кутске, оценил наш спорткомплекс 
«Байкал-Арена». 

Перед турниром десяти иркут-
ским дзюдоистам вручили подарки 
от мэра города Дмитрия Бердникова 
— кимоно с гербом Иркутска. 

— Призы подбодрили наших ребят. 
Они понимают, что их ценят, и гото-
вы отстаивать честь города, — заме-
чает Эргаш Махмадбеков. — Кимоно 
лицензированные, в них спортсмены 
потом будут бороться. Вообще кимо-
но для дзюдоиста много значит: без 
него не разрешается заходить в зал. 
Важно, чтобы экипировка на борце 
сидела хорошо. Если кимоно не-

удобное, не по размеру — это может 
повлиять на результат схватки. 

В первый день первенства брон-
зовую медаль в весовой категории 
81 кг завоевал 18-летний Мирзо 
Шукориев. Мирзо хорошо начал 
движение по сетке, но в сражении за 
выход в полуфинал проиграл по за-
мечаниям в дополнительное время. 
После нескольких утешительных 
схваток он все же выиграл бронзу. 

"
В весовой категории 60 кг 
серебро завоевал Рамазан 
Абдулаев. А категория 66 кг 
оказалась самой урожайной 
для иркутских дзюдоистов. 
Финалы и схватки за третье 
место заставили трибуны 
понервничать. 

После того как наш Мурад Чо-
панов выиграл бронзу, на татами 
вышел Махмадбек Махмадбеков. 
В прошлом году он уже выигрывал 
первенство России. В этот раз в фи-

нале Махмадбеку противостоял Иван 
Черных из Тюмени, уступающий ему 
в росте. Сражение было долгим и 
изнуряющим, в некоторых спорных 
моментах судьям даже пришлось 
обращаться к видеоповтору. Однако 
иркутянину удалось провести удуша-
ющий прием — Иван сдался. 

— Мне было неудобно с ним 
бороться, он всю схватку убегал, 
пришлось догонять, — говорит Мах-
мадбек. — Соперник был для меня 
темной лошадкой, мы не знали, 
чего от него ожидать. К тому же он 
младше на год, и я, наверное, был 
слишком уверен в себе, поэтому 
получилась такая долгая борьба и я 
чуть не проиграл. К старту я, мож-
но сказать, подошел в идеальной 
форме, но мог бы бороться и лучше. 
Волновался, пришлось даже выпить 
снотворное перед днем схватки, 
чтобы выспаться. 

Все иркутяне, поднявшиеся на 
пьедестал почета, тренируются в 
спортивном клубе «Мори» под руко-
водством тренеров Эргаша и Фотеха 
Махмадбековых. К сожалению, еще 
один наш перспективный дзюдоист 
Артур Шевченко не смог выступить 
на домашнем первенстве России — 
травмировал колено за неделю до 
соревнований на учебно-трениро-
вочных сборах. 

По итогам первенства страны 
иркутяне вошли в состав юниорской 
сборной страны, их ждет подготовка 
к Кубку Европы. 

— Цели нашей команды — чем-
пионаты Европы, мира, Олимпиа-
да, — говорит Эргаш Махмадбеков. 
— Эти ребята — наша надежда на 
Олимпиаде в Токио. Конечно, вос-
питать чемпиона непросто. За 50 
лет в истории Сибири не было ни 
одного олимпийского чемпиона. Но 
мы идем к этой цели. Результаты за-
висят от спортсмена — нужно быть 
терпеливым, хотеть побеждать, 
работать, соблюдать дисциплину. 

Элина Халтанова 
Фото Татьяны Глюк 

С ПРИЦЕЛОМ НА ТОКИО
Итоги первенства России по дзюдо в Иркутске

Событие историческое: Ир-
кутск впервые принял пер-
венство России по дзюдо сре-

ди юниоров до 21 года. С 24 по 26 
ноября около 500 перспективных 
спортсменов со всей страны сража-
лись на татами «Байкал-Арены». 
В столицу Приангарья приехали 
не только участники соревнова-
ний, но и главный тренер сборной 
России по дзюдо — олимпийский 
чемпион 1980 года итальянец 
Эцио Гамба. Он провел семинар 
и мастер-классы для сибирских 
тренеров. Помимо новых знаний и 
опыта иркутяне получили и меда-
ли — по итогам первенства у нас 
золото, серебро и две бронзы.

Обвинение в употреблении допинга на Играх в 
Сочи было выдвинуто не только бобслеистам, но и 
в отношении нескольких лыжников, скелетонистов 
и конькобежцев. Кроме аннулирования результа-
тов Олимпийских игр у победителей и призеров 
спортсменам в дальнейшем запретили участвовать 
в международных соревнованиях. Среди отстра-
ненных и уроженец Иркутской области бобслеист 
Александр Касьянов. 

"
Александр Зубков и Алексей Негодайло 
уже закончили спортивную карьеру. 
Федерация бобслея и скелетона, 
президентом которой является 
Александр Зубков, подала иск в 
Спортивный арбитражный суд. 

Закончившие карьеру Зубков и Негодайло будут 
бороться, чтобы их не лишали медалей; а действу-
ющий спортсмен Касьянов будет добиваться, чтобы 
его допустили к Олимпийским играм. Сам Алек-
сандр Зубков в одном из интервью так прокоммен-
тировал лишение золотых медалей: 

— А почему я должен их отдавать? Обе мои 
золотые награды чистые, я заработал их в честной 
борьбе. Если бы я был пойман на чем-то, тогда по-
нятно. Но никакой доказательной базы нет. А суды, 

думаю, будут идти долго. Так что пусть соперники 
не радуются. 

Первый тренер Зубкова Павел Колоедов считает, 
что эти решения Олимпийского комитета имеют 
политическую подоплеку. 

— Если бы взяли, к примеру, Китай, Канаду, 
США и Россию, было бы ясно, что пробы берут у 
всех, а так — бьют только россиян, — рассуждает 
Павел Колоедов. — Люди работали, тренировались, 
а их лишают всего. Если примут решение о по-
жизненном отстранении, то спортсмены не смогут 
работать в сфере спорта, а в этом деле они — про-
фессионалы. Это действительно удар по региону: 
так сложилось, что лидеры сборной России — ир-
кутяне. С Александром Зубковым мы на эту тему не 
говорили. Ему и так сейчас тяжело. 

Между тем латвийский тренер Дайнис Дукурс 
в интервью утверждал: если смотреть динамику 
сезона 2013—2014 г., то было заметно, что Зубков 
проигрывал, а когда подошла Олимпиада, догнал и 
победил. 

— Александр с 2003 года выигрывал, — замечает 
Колоедов. — Был призером двух Олимпиад, побеж-
дал на Кубке мира, чемпионате мира. Когда про-
бирки вскроют, укажут, что там есть что-то запре-
щенное, тогда можно будет выдвигать обвинения. 

Элина Халтанова

ДЕЛО ЗУБКОВА 
Наших бобслеистов лишают олимпийского золота

В 2014 году иркутяне с интересом 
следили за домашней зимней 
Олимпиадой в Сочи. У нас был 

повод для гордости: наш земляк — боб-
слеист Александр Зубков был знаменос-
цем сборной России и принес стране две 
золотые медали. Причем одним из разго-
няющих в его экипаже-четверке высту-
пил иркутянин Алексей Негодайло. Но 

радость за земляков 
омрачила недав-

няя новость — 
комиссия Меж-
дународного 
олимпийского 
комитета ли-
шает наших 
спортсменов 
золотых меда-
лей из-за на-

рушения анти-
допинговых 

правил. 

В весовой категории 66 кг пьедестал заняли иркутяне: Махмадбек Махмадбеков 
выиграл золото, а Мурад Чопанов — бронзу. На фото наши спортсмены в центре
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